مرده ما المردد ويدي

Shéma de fonctionnement

d'une éolienne

Des vents favorables

Le sentier de la « Boucle de l'Oratoire du Pont » se situe à une altitude moyenne de 300 m. Le relief est marqué par la présence de collines où se trouve le point culminant du massif armoricain : le Mont des Avaloirs (417 m). Le secteur est soumis à un régime des vents favorable à l'installation d'éoliennes.

Un parc de 5 éoliennes

En octobre 2009, la société juwi EnR a mis en service 5 éoliennes. La hauteur du mât est de 78 m. Les pâles ont un diamètre de 82 m et tournent à raison de 6 à 19 tours par minute. D'une puissance de 10 mégawatts au total, elles produisent environ 27,7 millions de kilowattheures par an, soit l'équivalent de la consommation électrique de 11 900 habitants (eau chaude, chauffage, éclairage et cuisson).

Cette production correspond à l'intégralité des besoins en électricité de la Communauté de Communes des Avaloirs. Les éoliennes évitent le rejet de 8 000 tonnes de CO2 dans l'atmosphère par ans.



Eoliennes et faune locale

réalisées durant un an pour déterminer l'utilisation du secteur par les oiseaux (durant les quatre saisons) et les mammifères (pendant l'ensemble des cycles de vie). Des milliers d'oiseaux ont été recensés sur le site de Saint-Cyr-en-Pail (oles cendrées, vanneaux huppés, prives mauvis...).

Pour leur déplacements migratoires, les oiseaux utilisent différents moyens pour s'orienter : magnétisme terrestre, topographie... Les conditions météorologiques influencent les migrations. Pour les déplacements locaux, les piseaux comme les chauves-souris, utilisent les éléments topographiques (bocages, vallées rivières).

Avant l'implantation des écliennes, des études ont été. Le réseau de haies est primordial pour le déplacement des chauves-souris jusqu'à leurs sites de chasse constitués majoritairement de prairie et de plans d'eau. Elles peuvent effectuer des déplacements de 10 à 20 kilomètres autour de leur site de reproduction pour s'alimenter. Au printemps les chauvessouris quittent leurs sites d'hibernation et rejoignent leurs gîtes d'été. La prospection des gîtes à chauves-souris réalisée en amont du projet éolien a permis d'identifier différents habitats aux alentours du projet. Ainsi 9 espèces ont été recensées dans les communes avoisinantes (Villepail, Crennes...).

Le développement de l'éolien a permis la réalisation de nombreuses études sur différentes parties du territoire national.

Elles ont contribué à l'acquisition de connaissances et à la mise en place de plan de protection et de communication au faveur de la faune et de l'avifaune. Au-delà de la production d'électricité renouvelable, la fillère éolienne participe à la découverte et à la prise en compte de l'environnement local. À ce titre, ce projet a respecté l'ensemble des sensibilités faunistiques recensées par Mayenne Nature Environnement (M.N.E.) ainsi que le réseau de haies, juwi EnR a financé dans le cadre des mesures compensatoires la plantation de haies et la réalisation d'un plan bocager communal mis en place par M.N.E. avec le soutien de la Chambre d'Agriculture et des élus de Saint-Cyr-en-Pail.



depuis longtemps (moulins à vent...) et dont il se protège par la présence des baies. En effet, les habitats isolés et les prairies sont encore à Saint-Cyren-Pail et dans les environs, entourés de haies « brise-vent ».

intempéries. Elles régulent la température l'été en offrant aux animaux des zones fraiches et ombracées. Les haies améliorent la qualité des sois jusqu'à plusieurs dizaines de mêtres de celles-ci (humidité, faune du sol)

surface des cultures en entraînant la terre directement dans la rivière. Cette eau retenue a le temps de s'infiltrer dans le soi et de recharger les nappes phréatiques.







L'existence du bocage est intimement liée à l'histoire de l'homme. À partir du 11e siècle, l'homme a commencé à défricher et à déboiser la forêt. Le développement de l'agriculture a par conséquent façonné le paysage. Des lignes d'arbres ont été conservées comme limite naturelle aux parcelles. Les haies, ainsi modélisées, ont été exploitées de différentes manières. Une haie est un réservoir de vie où se concentre une importante biodiversité. Autrefois, les animaux fournissaient une source alimentaire non négligeable. Les fruits sauvages agrémentaient le quotidien des hommes de l'époque. La connaissance des plantes permettait également de trouver des remèdes à certaines maladies et fièvres.

Les pratiques anciennes qui ont façonné les haies de nos campagnes









L'avenir du bocage

La haie offre des services agronomiques non négligeables (protection des cultures, limitation de l'érosion des sols)

De plus, le « petit bois », composé principalement de branches taillées, est broyè et séché avant d'alimenter des « chaudières à bois déchoueté ». Ces morceaux de bois sont aussi compactés en plaquettes. La Mayenne est le premier département pourvu en chaudière de ce type.

Les haies ont souffert du remembrement et de l'arasement des talus. Des essences locales ont été replantées au fil du temps, mais le linéaire de haies plantées reste inférieur au linéaire de haies abattues.

Suite à la création du parc éolien, juwi EnR, la mairie, MNE, la Chambre d'Agriculture et les agriculteurs de la commune ont initié un plan bocager pour replanter des haies. A noter que le Inéaire de haies abattu pour l'installation des éoliennes a entièrement été replanté.

Il est essentiel que chacun d'entre nous participe à la préservation des haies, car elles font partie de l'identité du département

Connaissez-vous les usages traditionnels des plantes de la haie?





















La campanule gantelée se reconneil à ses Le chêne pédonculé est un arbre pouvent

La cumprante galanciere de recontain à ses Geurs bleu-pâle à volacée en forme de clochettes. Eles apparaissent entre jain et soit. La plantic est comestible, les racines et cont. La plantic est comestible, les racines et constituent une nouvriture apprécée des

sout. La plante est comentible, les racines et les jeunes pousses se mangent en salade.

Des plantes remarquables et des insectes colorés

Une magnifique fieur appelée la pensée sauvaige pousse sur le tatus ensoleile. Elle ne pousse que dans le nord du département, produitant de mai à septembre des fleure bleuer est inscrite sur la fillet rouge régionaire.

violet. C'est une espèce déterminante en Pays de

juwi 👸 🍘

Des animaux familiers Un técard vivipare se réconstite sur une souche

Le tapin de garenne creuse un terrier dans le

talus et dépose ses excréments bien en vue pour marquer son territoire en formant un crattoir

La petite tortue est un magnifique papillon. Au début de l'été, la grande sauterelle verte



L'espèce est localisée dans le nordicu département. Au printemos, la terrelle conserve ses pauts dans

ses voies générales. Les ceurs seront libérés et aussibil les jeunes soriront.

